

SÓLLER

SEMENARIO INDEPENDIENTE

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

SÓLLER: Administración
FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai Commandant Sarnay-5-Cette (Herault.)
ANTILLAS: Sres. Pizá y C.ª—General Pavía-7-Arecibo (Puerto-Rico.)
MÉJICO: D. Damian Canals—Constitución-19-San Juan Bautista (Tabasco.)

FUNDADOR Y DIRECTOR-PROPIETARIO:

Juan Marqués y Arbona.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Calle de San Bartolomé n.º 17

SÓLLER (Baleares.)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

ESPAÑA: 0'50 pesetas al mes.
FRANCIA: 0'75 francos id. id. } PAGO ADELANTADO
AMÉRICA: 0'20 pesos id. id. }
Números sueltos—0'10 pesetas.

La Redacción únicamente se hace solidaria de los escritos que se publiquen sin firma, pseudónimo, inicial, ó signo determinado. De los que tal lleven, serán responsables sus autores.

LITERATURA Y PASATIEMPOS

¡MÁTALA!

Cuando Pepe entró en la cárcel, antiguo convento donde se hacinaban cuatrocientos enemigos del Código penal con la horrible promiscuidad del régimen de aglomeración, el pobrecillo tenía la esperanza de no ser olvidado por los suyos.

Por cosas de la familia se veía allí. Trabajaba como un hombre sus cinco días a la semana, y el domingo y el lunes para ponerse alegre en los merenderos de las afueras necesitaba llevar consigo a la mujer y los hijos. ¡Cuánto quería a su Antonia, tan arrogante y hermosa! Estaba orgulloso de poseerla, y se plegaba obediente a todas las exigencias de aquella vaca brava.

Por esto la tarde que en el merendero se cruzó ella de palabras y arañazos con una antigua vecina, Pepe consideró como deber el agarrarse con el marido de la otra, abriéndole de un silletazo la cabeza, y como no tuvo forense que adelantase el alta, ni escribano amigo, ni más defensa que la de turno, el silletazo adquirió la importancia de una puñalada mortal, y condenaron al pobre hombre a dos años de prisión.

Total, como decían los Diógenes de la cárcel: el verdadero culpable, ese vino barato y traidor que despachan en las afueras.

Pepe se acostumbró pronto a la nueva vida. Sólo le molestaba que el rancho fuese escaso y mulo, y el silencio de su mujer que no venía a verle ni contestaba a sus recados.

En las horas de comunicación vagaba trémulo por cerca del locutorio esperando que le llamaran. Ya estaba allí dos meses. Necesitaba ver a sus chicos; verla a ella con aquellos mantones vistosos y almidonadas faldas de percal, en que había invertido gran parte de sus jornales.

Y al deseo de sentir como tibia caricia al calor de la familia a través de las rejas del locutorio, uníase la esperanza infantil de que le trajesen algo, cualquier cosilla que aliviase su miseria.

Se moría de hambre. Su estómago insaciable había asombrado siempre a los compañeros de taller, y ahora, en la cárcel, excitado por la tranquilidad y la inercia, protestaba dolorosamente ante el plato de estaño, lleno dos veces al día de un caldo rojo en el que nadaban un puñado de judías ó dos docenas de garbanzos. ¿Podía vivir un cristiano con aquello? El pan, dura pieza de dos li-

bras con su salvado punzante que arañaba la ganganta, era su único sostén, pero hasta en la cárcel se necesita dinero, y lo vendía muchas veces para fumar ó afeitarse, limitándose a sorber el caldoso potaje, infernal aperitivo que enardecía más su hambre.

¡Con qué envidia miraba las repletas cestas que a mediodía recibían los ladronzuelos, la peor gente de la cárcel; regalos de los compañeros y amigas que andaban por el mundo ejerciendo sus industrias!

Aquellos pillos tenían quien se acordaba de ellos, y él, cuando vagaba por la puerta del locutorio, oía siempre lo mismo.

—No te cansas. Tu mujer no vendrá. Era cierto que no vendría. En la cárcel se sabe pronto todo lo de fuera. La maldita vivía con *Borrasca*, un valentón con cien oficios y ninguno bueno. Gozaba con él de una existencia divertida, y tenía olvidados a los hijos.

Pepe nada dijo: aquello era asunto para cuando saliese. Ahora, a lo que estamos. ¡Si al menos diesen más rancho!

Una mañana al formar en el patio, se sorprendió viendo a *Borrasca* en las filas. Acababan de traerle por cierta entrada de matute en la noche anterior, con tiros y muerte de guardias: un mal negocio, del que saldría con algunos años de presidio.

Se conocieron pero no se hablaron. Sus miradas fueron de hombres que callan porque tienen demasiado que decirse.

Fué la primera alegría de Pepe en la cárcel. Ahora sabía el valentón lo que era bueno, teniendo que tragar por espacio de tantos años aquel rancho nauseabundo y escaso.

Pero a mediodía sintió despecho y envidia viendo al *Borrasca* sentado en el suelo con una gran cesta en las rodillas, de la que sacaba entre servilletas una humeante cazuela que esparcía vivificante vaho en aquella atmósfera de miseria.

—Oye—le dijo un cabo.—Tu mujer, la Antonia, ha preguntado si estás bueno. Le trae la comida al *Borrasca*. . . . ¡Buena mujer! ¡Y cómo cuida a ese pillo!

¡Cristo! ¿Podía aquello sufrirse? Cuatro meses de hambre y olvido; silencio a todas sus súplicas pidiendo que viniera; y como buria final, la fidelidad a aquel bandido, el mantenerle librándole del tormento del rancho.

Ahora sentía el hambre de veras, viendo que otro se comía lo que era suyo. Tenía que formar en la fila de los miserables, de los que iban descalzos con

un pedazo de manta arrollado a las desnudas carnes ó enseñando la panza por los girones de la blusa; pasar como un mendigo con el plato de estaño ante la marmita burbujeante que exhalaba un vaho putrefacto; devorar aquel bodrio líquido que no acallaba la hambre, y todo a la vista del odiado *Borrasca*, que se mostraba satisfecho y ahito, co-deándose con los presos de más cuidado, que eran la aristocracia de la casa.

¡Cómo engordaba aquel ladrón con lo que le traía su mujer! ¡Cómo le ofendía el humo insolente de los cigarros que le regalaba la Antonia! Y él, que era el marido, podía reventar como un perro: ella no le lloraría.

Quiso salir al locutorio, cuando los dos se hallaban a través de la reja, y no le dejaron. ¡Atrás! Nadie preguntaba por él. Intentó decirle algo al *Borrasca* y los empleados que conocían la situación de los dos reclusos, amenazáronle con penas atroces si «alteraba el buen régimen de la casa.» Algunos palos recibió como advertencia de que debía estar siempre lejos del amigo de su mujer, y acabó por resignarse, como bestia rebelde que a impulsos de la vara marcha sumisa en la recua.

Se reían de su desgracia; repetíanle cuanto se oía en el locutorio: el apasionamiento cada vez más vehemente de Antonia por el *Borrasca*, el empeño de sus ropas para que no le faltase la comida a su valentón, la venta diaria del cuerpo por cualquier cosa para que él pudiese fumar. Hasta los hijos, aquellos pequeñuelos para los cuales todo bien le parecía poco a Pepe, iban por las calles pidiendo limosna para que nada faltase al amigo de su madre.

Esto sí que le llegaba al alma.

—¿Qué he de hacer?—Preguntaba a los veteranos de la cárcel relatando sus desventuras.—¿Qué he de hacer con esa perra?

—¡Mátala! . . . Y el terrible *¡mátala!* se lo repetía toda la cárcel, y él sonreía satisfecho como si le quitaran de encima un peso, y decía con mansedumbre que daba frío.

—Sí; es lo mismo que tengo pensado. Por la noche se afirmaba más en su propósito. Tendido en el estrecho jergón, el hambre le hacía sentir náuseas y ver luces; creía que nunca iba a amanecer ni a llegar la hora del primer rancho, y al otro extremo de la pieza el *Borrasca* lanzaba sus escandalosos ruidos de hombre satisfecho y ahito.

En la cárcel acabaron por olvidar la extraña situación de los dos hombres. En aquel montón de basura removido continuamente por la escoba de la ley, se veían cosas más extraordinarias.

Pasaron muchos meses. Bien dicen que el hambre no tiene ley. Pepe acabó por comerse los mendrugos que dejaba el *Borrasca*, por recoger sus colillas. Al fin aquello era suyo y se consolaba pensando lo caras que habían de costar sus humillaciones.

Hubo un indulto y se vió en libertad cuando menos lo esperaba. Cariñosas bofetadas y amistosos puñetazos en la espalda, fueron la despedida de los compañeros que se quedaban, los cuales ocultaban su envidia con una algazara violenta.

—¡Adiós, *Borrasca!* Allí te quedabas Dios sabe hasta cuando, y lo peor era que tendrías que acostumbrarte al rancho. Se acabaron las cestas repletas y el tabaco abundante. Pepe te lo aseguro.

Al toque de diana salió a la calle sin llevarse su petate y los cuatro andrajos que le pertenecían. Volviera a por ellos aquella misma tarde.

Y volvió; vaya si volvió. Pero entre dos guardias civiles, atado, con la cabeza descubierta, la blusa manchada de sangre y una sonrisa mansa que metía miedo,

La gente habló durante un mes de aquel asesinato en medio de la calle; de aquella mujer que cayó hecha una criba, y del marido que cuando se cansó de herir pateaba el cadáver como un loco.

Ahora entraba en la cárcel para siempre. Podía decir adiós a la vida: le esperaba el rancho perpetuo.

Pero a Pepe le pareció aquella tarde muy suculento el potaje; hasta creyó que daban más, y no volvió a sentir nunca los zarpazos del hambre.

V. BLASCO IBÁÑEZ.

LA VALL

Jo sé una vall llunyana,
Amagada en lo cor de l'alta serra:
Tot temps fresca y galana,
Coberta de verdor está sa terra.

Tant si de neu blanquejan
Los puigs, oom si los colran soleyades,
Tot l'any hi remorejan
Les fonts entre murteres perfumades.

Ja may la veu febrosa,
La remor que s'axeca de la vila
Rompé la misteriosa
Quietut que reina dins la vall tranquila.

No mes dins ella s'ouen
Lo cant del ancellet per l'espessura
Y la remor que mouen
Lo vent que passa, l'aigua que murmura,

Y á voltos la llunyana

Cansó del llaurador per l'alta coma,
O l'sò d'una campana
Que de l'ermita n'es sagra't aroma.

Quant l'ànima cansada
Se troba en les converses de la vida,
La poesia amada
Cerca en la vall qu'à son amor convida.

M'agrada aquells paratges
Tot sol anar trocant, á la ventura,
Y de sos wells ramatges
Reposar somiant dins l'espessura

Quant la claror darrera
Daura 'ls penyals ab moridora ullada
Y l'estrella primera
Sonriu demunt lo dol de la diada;

Llavors ran de l'ermita,
Baix del ciprer m'assech; y en aquell' hora
De tendresa infinita,
S'en venen mos recorts, y mon cor plora

Y vé la nit: calmosa
La lluna va pujant dellà la serra,
Y á sa claror duptosa,
De misteris y encant se vest la terra.

Llavors s'axeca pura
La veu del rossinyol dins l'enramada,
Y l'aigua que murmura
Encants me conta d'una odat passada.

Llavors cada estrelleta
Dolsa rosada á l'esperit envia,
Y ab una veu secreta
Canta 'l cor d'inefable poesia.

Alens d'altra existencia,
Perfums de Paradís lo cor alcansa,
Maravellosa essencia
Que dona 'l viu confort y l'anyoransa.

MIGUEL COSTA Y LLOBERA.

1873.

PENSAMIENTOS

Debemos llamar malo al que sólo es bueno para sí.

P. Siro.

Hay frases que nos persiguen como una amenaza, ó que nos afligen como un remordimiento.

A. Dumas (padre.)

La frugalidad puede llamarse hija de la prudencia, hermana de la templanza y madre de la libertad.

Jhonson.

El dinero es un medio, y no un fin.

Deverney.

El fruto del exceso es el arrepentimiento.

Proverbio árabe.

(2) FOLLETÍN

TAL PARA CUAL

España sin presentarse en ningún cuerpo del ejército francés, en donde probablemente hubiera sido fusilado. Conoció un plan. El núcleo de la guerra estaba entonces hacia la provincia de Valencia y frontera de Portugal. El vizconde llegó a Madrid de incógnito, y allí esperó a que el mariscal de Francia Tessé, grande amigo que fué de su padre, se corriese hacia Castilla, dándole ocasión de incorporarse a su ejército.

En los seis ó siete días que el vizconde estuvo en Madrid, se exhibió lo menos posible, porque la Villa y Corte estaba bajo la dominación austriaca.

Una tarde el joven francés vió a la marquesa de Orellana asomada á un balcón de su palacio de la Plaza del Cordón, y concibió por ella una de sus frecuentes pasiones ó caprichos. Acechó ocasión oportuna de hablarla, porque no pudo ganar á ninguno de sus criados, y ya sabemos el fin que tuvieron sus amores, con el bofetón recibido en la calle del Sacramento.

Dos días después de este lance dejó el vizconde á Madrid, presentóse al maris-

cal de Tessé, no atreviéndose á hacerlo á su tío el duque de Vandome, y llegó á tiempo de tomar parte en la batalla y toma de Brihuega. Rindió Felipe V esta población, haciendo prisioneros á los que la defendían incluso el general Estanhope; el de los alemanes, general Estaremburg, marchó á su socorro, no persuadiéndose de que seis mil ingleses, bien atrincherados dentro de una población pequeña, pudiesen ser forzados en el corto espacio de un día, y á haberse reunido ambos cuerpos de ejército, era dudosa, tal vez fatal la suerte del español y francés.

Avanzaba Estaremburg por la izquierda de Brihuega por un terreno muy quebrado; llegó cerca de un ancho y profundo barranco, sobre el que había un puente de madera, único sitio accesible al paso de la artillería; el rey comprendió el peligro y destacó algunos batallones con objeto de cortarle; pero ya era tarde, los imperiales habíanse apoderado de las alturas que había en la parte opuesta y desde allí hacían un vivísimo fuego.

Entonces el vizconde de Vandome hizo una hazaña digna de los tiempos heroicos. Adelantóse solo, con dos teas encen-

didas, y sufriendo una lluvia de balas, puso fuego al puente.

Esto salvó al ejército español-francés: el rey, rindió Brihuega tuvo tiempo de llegar, y derrotar á los imperiales.

Puede decirse que esta acción decidió el éxito de la campaña. Casi todo el ejército alemán fué muerto ó prisionero, y con tres mil hombres, miserables reliquias de sus tropas, huyó Estaremburg precipitadamente camino de Zaragoza.

El rey D. Felipe supo el admirable comportamiento del vizconde de Vandome, pero no el nombre de éste, porque hasta rehabilitarse había adoptado un supuesto.

—Mariscal,—dijo al de Tessé el monarca,—presentadme á ese valiente.

El vizconde presentóse en efecto y arrodillóse ante el rey diciendo:

—Señor, soy un desertor: fusíleme ó perdoneme V. M.

El rey perdonó al vizconde, é hizo que le perdonara su tío el duque de Vandome.

II

Desconfiando ya los aliados de restablecerse en España y no pudiendo arrancar de las sienes del victorioso monarca la corona tan tenazmente defen-

dida, desalentáronse por completo. Muerto el emperador José I, sin dejar descendencia masculina, correspondía el trono de Austria á su hermano archiduque, y este acontecimiento decidió á los aliados á poner fin á las hostilidades, por el temor de que se reuniesen en una misma cabeza las coronas que en otro tiempo había llevado el emperador Carlos V, que tanta preponderancia dieron á la casa de Austria. No obstante, el nuevo monarca alemán pretendió continuar la guerra, pero vencidos sus aliados por Francia en Flandes, con pérdida de las plazas de Bethune, Donay y Bouchain, pensó en la paz. Se confederó en Utrecht, pero los alemanes no quisieron firmar por entonces el tratado que se concluyó después.

Se agarraban como á postrera esperanza á la sublevación de Cataluña contra Felipe V., no obstante haber tenido que evacuar á Barcelona.

Esta y toda Cataluña resistieron tenazmente contra las armas reales, después de haber declarado la guerra á España y Francia. Estas contestaron sitiando á la ciudad condal por mar y tierra, los socorros que los mallorquines trataban de introducir en la plaza fueron interceptados y ocupáronse las for-

tificaciones exteriores no obstante la vigorosa defensa de los sitiados.

Por fin rindióse Barcelona y luego Mallorca: en ambas partes esperábase un acto de justicia real; pero con gran sorpresa fueron perdonados por D. Felipe V. que supo adunar el valor á la generosidad, dando muestras de ser un magnánimo monarca.

Persuadidos de la injusticia con que habían combatido contra un soberano de tan eximias dotes, depusieron las armas sometidos á un príncipe que la experiencia les hizo conocer que merecía absoluta sumisión y fidelidad.

El vizconde de Vandome se portó bizarramente en el sitio de Barcelona y terminada la guerra entró en Madrid con el rey el cual volvió á la capital de la monarquía el día 3 de Diciembre de 1709, siendo recibido y aclamado con júbilo indescriptible.

En la Villa y en la Corte no cesaban los regocijos. El rey, que ya había concebido el proyecto de edificar el actual palacio, eligió por morada provisional el del Buen Retiro, que fué como una espléndida sucursal de la corte de Versailles.

Los bailes y conciertos se multiplicaban, las cacerías en el Pardo y Riofrio

leganas tierras, siempre se ven estar con...

de una misma hipótesis conseciva cuyo...

de un mismo verbo, pone en la re...

de un aparato de nueva invención, des...

de las grandes elocutivas, principal...

de también construye con indicativo...

de un aparato de nueva invención, des...

Es sabido que esta planta silvestre crece vigorosa en todos los terrenos y bajo todos los climas, propagándose con gran facilidad. Ofrece además la importante ventaja de su gran rendimiento en fibra que se estima en más de 40 por 100, siendo su extracción facilísima por el conocido sistema de maceración. Si se generalizara el cultivo resultaría la fibra más económica que se conoce, teniendo además la ventaja de poder ser aprovechada para diversos usos industriales.

Desde luego se reputa esta fibra inmejorable para la fabricación del hilo de atar trigo y para tejido de arpillera, en cuyo empleo pueden consumirse grandes cantidades.

Crónica Local

Con el fin de evitar el descontento que no podría menos de producir á muchos de nuestros suscriptores el ocupar sin interrupción, con la reproducción de unos escritos que leyeron ya en su día, una gran parte de nuestra edición semanal, hemos dejado de transcribirlos; mas, comprendiendo que los ausentes, los que no pudieron enterarse de cuanto dijo la prensa balear respecto de las pasadas Férias y Fiestas de la Victoria, han de leer con gusto dichos escritos, nos proponemos continuarlos en números suplementarios, que repartiremos con el ordinario de cada semana.

De esta manera creemos que, sin cansar á aquellos que tales escritos conocen, podemos halagar á los que deseen conocer las agradables impresiones que causaron al público y los elogios que á nuestros colegas merecieron los extraordinarios festejos de este año, al mismo tiempo que podremos tener coleccionados unos datos históricos que de otro modo difícilmente hubiéranse podido guardar reunidos.

Hemos tenido la satisfacción de estrechar la mano á nuestro amigo de la infancia D. Guillermo Colom y Muntaner, quién después de prolongada ausencia, ocupado en la dirección de su importante casa de la Habana, ha venido con objeto de abrazar á sus ancianos padres y pasar una corta temporada en su compañía.

Con igual objeto ha venido otro antiguo amigo nuestro, D. Juan Frau y Oliver, á quién saludamos.

Saludamos igualmente á todos los demás paisanos y amigos que para pasar entre nosotros breves días han venido de América y de Francia después de prolongada ausencia, y sentimos solamente no conocer los nombres de todos para dirigirnos á ellos particularmente.

A los nombrados, y á los que por la razón antedicha no podemos nombrar,

damos desde estas columnas nuestra más cordial bienvenida.

El domingo por la tarde dió función en la plaza de toros de esta villa la compañía acrobática, gimnástica, mímica y taurina que dirige D. J. Deu Totti, y según noticias á ella asistió todavía mayor concurrencia que á las dos anteriores, quedando complacido el público á juzgar por las alabanzas de los artistas que en corrillos diferentes podían oírse poco después de terminada la función.

Dicen que mañana en el mismo local habrá otra función *solemne* y de género diferente, del género que no podemos nosotros nombrar si queremos conservar la amistad de determinadas personas aficionadas y de cierto público tanto ó más aficionado que estas. Nuestros lectores ya nos entienden, y á bien entendedor...

¿Y esto que creíamos nosotros que la *diversión* habría desaparecido ya de nuestras costumbres!

¿A que una gran parte de ese público *ilustrado* que no puede ir al teatro porque hace calor, estará muy cómodo mañana á las tres de la tarde en el tendido de sol?

La festividad del *Corpus Christi* se celebró el jueves en nuestra parroquial con la mayor solemnidad. A la misa mayor asistió numerosísima concurrencia; ejecutó admirablemente una bonita partitura del maestro Eslava la música de capilla, y después del evangelio ocupó la cátedra del Espíritu Santo nuestro paisano el joven Doctor D. José Pastor, quien con argumentos sólidos y palabra fácil demostró la presencia real de Dios en la Eucaristía.

Por la tarde á poco más de las seis salió S. D. M. á recibir los homenajes de los fieles, recorriendo las principales calles del pueblo llevada en andas por el clero parroquial, que vestía los más hermosos de sus ornamentos, bajo pábilo, entre nubes de incienso y presidiendo solemnísimamente formada: por los pendones de las cofradías; infinidad de niños y niñas (más que en años anteriores) vestidos de santos y santas, de ángeles, de reinas, de apóstoles, etc.; un crecido número de jóvenes vestidas de blanco con manto azul en representación de la asociación de «Hijas de María» con el pendón de la numerosa agrupación y la imagen de la Virgen; el colegio de las MM. Escolapias con su rico estandarte y la imagen de San José de Calasanz; otras diferentes imágenes de Santos; el pendón del Santísimo Sacramento seguido de gran número de cofrades con sendos cirios encendidos, y cerraban la marcha el Ayuntamiento, la banda que dirige el Sr. Rotger, que, después de saludar al Rey de cielos y tierra con la marcha real, tocó con gran ajuste y afinación escogidas marchas, y en últi-

mo término extraordinario número de mujeres. Todas las calles por las que había de pasar la procesión estaban atestadas de gente, y de todos los balcones y ventanas, iluminados, pendían ricos damascos ó vistosas colgaduras.

Sólo de vapores ha sido el movimiento de buques en nuestro puerto durante esta semana, según vemos en la nota oficial que se nos facilita. El «Lulio» que vino de Barcelona y á Barcelona fué el lunes, á las horas de itinerario, con la correspondencia, pasaje y carga; el «Isleño» que llegó el miércoles por la mañana procedente de Marsella y Cette, en cuyos puntos había embarcado un número bastante regular de pasajeros, y salió por la tarde para Palma, y el «León de Oro» que entró el jueves por la mañana procedente de Cette y Barcelona siendo portador de numeroso pasaje y extraordinaria carga.

Esta tarde ha llegado de nuevo el «Isleño», procedente de Palma, y después de cargar un pico de naranjas y limones saldrá al anochecer para Cette y Marsella. Está también á la carga el vapor «León de Oro» para salir mañana al anochecer para Barcelona y Cette, y según nos manifiesta quien tiene motivos de estar enterado, si fué bueno el anterior viaje de dicho vapor, á juzgar por los datos que á estas horas se tienen, no lo será menos el próximo.

Quiéralo Dios.

La brigada de peones municipales se ocupa actualmente en la construcción de aceras en la calle de Buen Año, y, según se nos ha dicho, piénsase continuar luego la mejora por la calle de San Bartolomé.

Era necesario, en verdad, arreglar el piso de las nombradas calles, y el vecindario en general ha de aplaudir la obra en cuestión, que sería completa si ya que se facilita la subida de carruajes poniendo entre las aceras un piso de terrizo, menos resbaladizo que el antiguo empedrado, se quitara un poco de pendiente á la calle de Buen Año, dándola á la de San Bartolomé, en la que, como es sabido, por su ningún declive quedan encharcadas las aguas en los días de lluvia.

Esperamos que tendrá en cuenta el Sr. Alcalde esta nuestra indicación.

Por medio de atenta carta, suscrita por el Alcalde-Presidente de la Junta Directiva de la Comisión organizadora de las Férias y Fiestas de Manacor, se nos participa que se celebrarán estas durante el próximo mes de Septiembre y al mismo tiempo una Exposición agrícola y de ganadería con el fin de fomentar los intereses de dicha localidad y contribuir al progreso moral y material de la misma.

Digno de aplauso es el pensamiento de los ilustrados y entusiastas hijos de la más populosa de las villas de esta isla, que ha querido secundar su dignísimo Ayuntamiento; lo aplaude el SOLLER sin reservas y ofrece á la realización del mismo incondicionalmente sus columnas y su insignificante apoyo.

El día 16 del corriente mes empezó á regir el bando publicado por la Alcaldía, oída la opinión de la Junta Municipal de Sanidad, el día 2 del mismo. Según él no pueden removerse, extraerse ni transportarse materias fecales, orines, estiércoles ni basuras dentro de la población desde las cinco de la mañana hasta las once de la noche, ni tener cerdos á menor distancia de diez metros de las casas más próximas.

En dicho bando se interesa del vecindario riegue mañana y tarde la sección de la calle que corresponde á la fachada de su casa y mantenga el mayor aseo en las casas y corrales y en la vía pública.

Acertadas son estas disposiciones, no cabe duda, y veríamos con gusto se castigara severamente á cualquiera que se atreviese á infringirlas.

EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión del día 17 de Junio de 1897.

Bajo la presidencia del primer Teniente de Alcalde D. Martín Marqués, y con asistencia de los Sres. concejales D. Lorenzo Mayol, D. Amador Castañer, D. José Morell, D. Miguel Arbona y D. Jaime Magraner, celebró dicho Corporación su sesión ordinaria.

Entrando en el despacho ordinario se dió lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada sin alteración alguna.

Dióse lectura, acordándose pasaran á informe la Comisión de Obras, á las instancias siguientes: tres suscritas por D. Antonio Valcaneras, pidiendo permiso para ejecutar obras de interés particular en la fachada de las casas de don Antonio Arbona, D. Antonio Rotger y D. Jose Canals, situadas en las calles del Príncipe y Luna de esta villa respectivamente, y otra por D. Guillermo Seguí Bernat, solicitando permiso para verificar varias obras en la fachada de la casa n.º 10 de la manzana 44.

Y se levantó la sesión.

CULTOS SAGRADOS

En la iglesia Parroquial.—Mañana, día 20, continuación de la Octava del Corpus; á las nueve y media horas menores cantadas con exposición y la misa mayor con sermón. Por la tarde los ac-

tos de coro, el ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús y procesión con el Santísimo.

Día 24, fiesta de San Juan Bautista, con horas menores á las nueve y media y misa solemne con sermón por D. José Marqués Pbro. Por la tarde los actos de coro, el mes del Sagrado Corazón y procesión de la Octava del Corpus Christi; al anochecer el ejercicio mensual del Apóstol San Bartolomé.

Día 25, á las 9 tercia y misa mayor con sermón por D. Ramón Colom Presbítero, en obsequio del sagrado Corazón de Jesús, por devota persona.

Registro Civil

NACIMIENTOS.

Varones 2.—Hembras 1.—Total 3.

MATRIMONIOS.

Ninguno.

DEFUNCIÓNES

Día 12.—Juan Vicens Puig, de 2 años, Manzana 50.

Día 13.—D.ª Magdalena Morell Frontera, de 70 años, viuda, calle del Mar.

Día 14.—D.ª Juana M.ª Morell Mayol, de 70 años, casada, calle de Jesús.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDREADAS

Día 14.—De Barcelona, en 10 horas, vapor Lulio, de 405 ton., cap. D. Pedro Aulet, con 25 mar., pas. y efectos.

Día 16.—De Marsella, en 1 día, vapor Isleño, de 314 ton., cap. D. R. Piña, con 24 mar. y efectos.

Día 6.—De Cette y Barcelona, en 10 horas, vapor León de Oro, de 278 toneladas, cap. D. G. Mora, con 15 marineros y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS

Día 14.—Para Barcelona, vapor Lulio, de 405 ton., cap. D. P. Aulet, con 25 mar. y efectos.

Día 15.—Para Torreveja, laud San José, de 21 ton., pat. D. Juan Pamies, con 6 mar. y lastre.

Día 16.—Para Palma, vapor Isleño, de 314 ton., cap. D. R. Piña, con 24 marineros, pas. y efectos.

Se alquila

una casa y corralito en punto muy céntrico de esta población. En esta imprenta informarán.

La flor es idéntica en todos sus detalles á la femenina, con la diferencia de tener estambres en vez de pezoncitos, y pistilo, que constituyen los dos sexos; por cuyo motivo se le da el nombre de hermafrodita; pero es inodora y da escasa miel. Nace en todas las partes del tronco y en la axila de las primeras hojas de las ramillas, fenómeno común en el algarrobo de flor masculina. El disco, sobre que descansan los órganos sexuales, es relativamente pequeño, y los estambres, en número de cinco, son algo más cortos que los de la flor masculina, de modo que las anteras que son de color amarillo-oscuro, con dificultad pueden depositar el polen sobre el pistilo, apesar de lo mucho que éste se inclina para recibirlo, tal vez demasiado, resultando una fecundación imperfecta y muchas flores abortadas.

El fruto, algun tanto arqueado, de color castaño-oscuro, mide unos quince centímetros de largo, dieciocho milímetros de ancho por ocho de grueso. Es escaso en pulpa, y, además de ser muy leñoso, abunda en semillas que no adhieren á las paredes del mesocarpio y, á la menor sacudida, producen un sonido parecido al de cascabel. El pedúnculo apenas mide diez milímetros de largo y adhiere fuertemente al central.

Esta especie, montaraz, tal como la poseemos en la mencionada cordillera, ofrece pocas ventajas sobre las variedades de la especie femenina, mejoradas por el injerto, aunque las supera cuando las halla en estado silvestre. Un cultivo esmerado injertándolo sobre el mismo patrón, de seguro le convertiría en una especie apreciable y

ventajosa en terrenos azotados por el viento; y bien estudiada, tal vez se hallarian variedades apreciables.

Procedentes de Manacor hemos examinado algunos frutos de la mencionada especie, que miden de quince á dieciocho centímetros de largo, unos veinte milímetros de ancho y once de grueso con un pedúnculo de doce á catorce milímetros de largo. Es casi recto, por cuyo motivo le llaman allí de Vara larga. Su color es negruzco y cuando seco suena como un cascabel.

Al examinar el pié de cuyo fruto acabamos de hablar, y que reviste un porte parecido al de *Castella*, notamos que la mayor parte de las anteras con sus estambres habian desaparecido, no sabemos si por haber abortado ó por la corriente del viento y de la intemperie.

En algunos pueblos del Reino de Valencia y especialmente en la provincia de Castellón, la tienen en estima y cultivan con esmero, porque su fruto es solicitado en el extranjero á causa de resistir mucho al agua del mar, sin pudrirse, la cual le comunica cualidades apetecibles al ganado. Esto nos indica que la especie hermafrodita tiene tambien sus variedades que todavia quedan sin estudiar.

CAPÍTULO II

Cultivo

I

TERRENOS.

Tal es la frugalidad del algarrobo que en todos los terrenos se halla bien. Así le hallamos cultivado en el granítico de la provincia de Barcelona, y en Mallorca crece y se desarrolla perfectamente en la roca eruptiva de Sóller y Deyá, en el triás de Bañalbufar, en el liás de Sóller, en el jurásico de la cordillera Norte, en el neocomiense de Establiments, en el eoceno de Deyá, en el mioceno de Palma, y en el cuaternario antiguo y moderno de toda la Isla.

Ventaja grande es para él la propiedad de extender mucho sus raíces, desarrollarlas extraordinariamente y no ramificarlas hasta tenerlas á larga distancia del tronco; como igualmente lo es el disponer de la gran cantidad de hojas por medio de las cuales saca de la atmósfera lo que le niega la tierra. Basta recorrer algun pueblo de la cordillera Norte para verle vegetar con brio, ora extendiendo sus largas y multiplicadas raíces en la sobrehaz de la capa laborable, ora clavándolas en las estrechas hendiduras de descarnadas peñas, en busca de las sustancias que las aguas arrastran consigo al escurrirse por entre las grietas que dividen en capas á esas elevadas montañas, hasta promover derrumbamien-

METEOROLOGÍA.-1.ª quincena de Junio.

OBSERVATORIO DE D. JOSÉ RULLÁN PERO.—CALLE DE S. PEDRO

OBSERVATORIO DEL FARO DE «PUNTA GROSSA»

Table with meteorological data including columns for Termómetros (Mañana, Tarde), Viento (Dirección, Fuerza), Atmósfera, Plv., and Observaciones. It contains two main data blocks for the observatory and the lighthouse.

NOTA. Cuando la casilla de la fuerza de los vientos está en blanco, indica que la corriente era apenas perceptible, la S. indica que es suave, la F. fuerte, la T. tempestuoso y la U. uracanado. El estado del cielo, en la casilla Atmósfera, se señala por las iniciales: D. que indica despejado y C. cubierto. Las horas de observación son: á las 9 de la mañana y á las 3 de la tarde. Los termómetros están á la sombra.

OTRA. En el observatorio del «Faro de la Punta Grossa», los instrumentos están á 101 metros 620 milímetros sobre el nivel del mar.

Los anuncios que se inserten en esta sección pagarán: Hasta tres insertos en una columna de 0'50 pesetas la línea, hasta cinco inserciones a razón de 0'05 pesetas, y de cinco en adelante a razón de 0'12 pesetas.

Sección de Anuncios

Los anuncios mortuarios por una sola vez pagarán: Del ancho de una columna 1'50 ptas., del de dos 3 ptas., y así en igual proporción. En la tercera plana los precios son dobles, y triples en la segunda.

Obras de D. José Rullán Pbro.

- HISTORIA DE SÓLLER en sus relaciones con la general de Mallorca. Dos tomos en 4.º mayor de mil páginas cada uno, encuadernados en rústica, obra premiada con medalla de cobre en la Exposición Universal de Barcelona. 20'00
INUNDACIÓN DE SÓLLER Y FORMALUTX, en 1885, capítulo adicional á la Historia de Sóller. Un tomo en 4.º de 120 páginas, encuadernado en rústica. 1'75

SERVICIO DECENAL



por el magnífico y veloz vapor

LEÓN DE ORO

Salidas de Sóller para Barcelona: los días 10, 20 y último de cada mes. Salidas de Barcelona para Cette: los días 1, 11 y 21 de id. id. Salidas de Cette para Barcelona: los días 5, 15 y 25 de id. id. Salidas de Barcelona para Sóller: los días 6, 16 y 26 de id. id.

Consignatarios.

EN SÓLLER.—D. Guillermo Bernat, calle del Príncipe n.º 24. EN BARCELONA.—Sres. Rosich Carles y Comp.ª, Paseo de la Aduana, 25. EN CETTE.—D. Guillermo Colom, Quai Commandant Samary-5.

◆Tinta negra Siglo XIX◆Tinta comunicativa◆Tinta violeta◆◆Tinta carmin◆Tinta para sellar◆etc., etc.◆ La hay en venta en el establecimiento LA SINCERIDAD-San Bartolomé-17-SOLLER.

EL MOSAICO

COLECCIÓN DE ESCRITOS LITERARIOS EN VERSO Y PROSA

Pedro de Alcántara Peña y Nicolau

BASES PARA LA SUSCRIPCIÓN: La obra se publica por entregas semanales ó bimensuales de treinta y dos páginas de texto, impresas esmeradamente en buen papel y con su correspondiente cubierta.

Cada entrega vale veinte y cinco céntimos de peseta en Palma y treinta en los demás puntos; pudiendo los suscriptores, si así les conviniere, recibirlas por cuadernos de cuatro en cuatro entregas al precio de una peseta el cuaderno en todos los pueblos de Mallorca.

Las entregas sueltas ó atrasadas valdrán cincuenta céntimos de peseta. Con una de las primeras entregas se regalará á cada suscriptor un retrato del autor en fototipia.

En el Establecimiento de Artículos de Escritorio, «La Sinceridad», calle de San Bartolomé n.º 17, Sóller, se admiten suscripciones.

ISLEÑA MARÍTIMA



Viajes extraordinarios con itinerario.

El veloz buque á vapor

ISLEÑO

saldrá del puerto de Sóller para Cette y Marsella

el sábado día 16, á las 12 de la mañana.

De Marsella para Cette y Sóller el 24 del corriente.

Salida de Cette directo para Sóller, el viernes, día 25, á las 12 mañana.

CONSIGNATARIOS:

En Sóller, D. Ramón Coll.—En Cette, D. Bartolomé Tous.—En Marsella, don J. Mayol.



Recuerdo

DE LA EXPOSICIÓN BALEAR DE SÓLLER. Colección de vistas fotográficas de las diferentes galerías del vasto edificio en que está instalada la Exposición y de los jardines que dan entrada al mismo.

Las vende el fotógrafo C. Perez, calle de Isabel II—87—SÓLLER.

DAMIAN FRONTERA MAYAGUEZ.—(Puerto-Rico).

Almacén de calzado de todas clases y objetos de peletería. Importaciones directas de los principales mercados del mundo, renovados quincenalmente. Fábricas de curtidos y de calzado ventajosamente conocidas, por la excelencia de sus manufacturas en toda la Provincia.

VENTAS AL POR MAYOR

JOSÉ PONS

18 Route Nationale, 18 CETTE (Heraut)

Aduanas, transportes, comisión, consignación y tránsito A PRECIOS MODERADOS

Petit Més de María

ó sia el Més de Maig dedicat á la Santíssima Verja María,

Escrit p' en

P. DE A. PENYA

Este librito, que consta de 94 páginas en 4.º, contiene una colección de lecturas, oraciones y prácticas devotas para cada día del mes de mayo, escritas en mallorquín popular exclusivamente para las familias cristianas de esta isla y con aprobación de la autoridad eclesiástica.

Cada día está dedicado á una de las figuras de Nuestra Señora que se venera en muchos oratorios de la isla, conteniendo ligeros apuntes históricos de los hechos extraordinarios que dieron origen y desarrollo al culto de estas imágenes.

Se halla de venta en la tienda de artículos de escritorio de «La Sinceridad» al precio de cincuenta céntimos de peseta ejemplar.

L' UNIÓN

Compañía francesa de seguros contra incendios fundada en 1828

Esta Compañía, LA PRIMERA DE LAS COMPAÑÍAS FRANCEAS DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS POR LA IMPORTANCIA DE SU CARTERA, asegura además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión de gas de alumbrado, del vapor, de LA DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.

Table with financial data: Capital social 10.000,000 Francos, Reservas 8.705,000, Primas á cobrar 74.287,038, Total 92.992,038.

Table with financial data: Capitales asegurados 15.127.713,242, Sienestros pagados 194.000,000.

SEGURO DE COSECHAS

Esta antigua Compañía asegura también contra el incendio, los de trigo, cebada y avena, tanto en pie como segadas, en gavillas y sobre la era.

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director, M. Gés.—Subdirector en Mallorca: B. Homar, Samaritana, 16, Palma.—Agente en Sóller, Arnaldo Casellas, Luna, 17.

VENTA DE SOLARES

en el «Noguerá,,

Ultimados ya todos los trabajos preliminares se ha empezado la venta de solares cuyos precios variarán entre docientos y quinientos duros segun el sitio que escojan.

Los que deseen adquirirlos pueden dirigirse en Palma á los propietarios, calle de San Miguel, ó bien en Sóller, al Maestro Jaime Rullán y Bisbal (Ros).

LASOLLERENSE

JOSÉ COLL

CERBERA y PORT-BOU (Francia franco-española) Aduanas, transportes, comisión, consignación y tránsito

Agencia especial para el trasbordo y reexpedición de naranjas, frutas frescas y pescados.

EN LA FINCA

Es Plá d' en Bieleta

PROPIEDAD

DE D. Jaime Orell

existe un extenso vivero, en el cual podrán escoger las personas que deseen hacer nuevas plantaciones en sus huertos, NARANJOS Y LIMONEROS de clases superiores y de todos tamaños.

Vencidas las dificultades que habíanse presentado siempre para el transporte rápido y económico á Francia de los naranjos de jardín, tan solicitados por los sollerenses que quieren complacer á aquellos de sus parroquianos que desean adquirir esta clase de frutales de adorno, en lo sucesivo por el insignificante precio de 15 REALES uno, podrán tenerlos en el muelle de Cette.

Diríjanse los pedidos á José Pizá (á) Parríñola, calle de la Rectoría, —SÓLLER.

SOLLER.—Imp de «La Sinceridad»